

# Campo Arañuelo, Jara e Ibores

**En el noreste de Extremadura se dibujan estos dos senderos que presentamos para que el caminante recorra los entresijos de la tierra donde la dehesa está atravesada por caminos milenarios que cual savia revitalizan la calma serena del paisaje extremeño**

## NAVALMORAL DE LA MATA- ENCINA LA MARQUESA- TALAYUELA

El primer sendero que podemos realizar por Campo Arañuelo, La Jara y los Ibores tiene una longitud de 15 Kilómetros, aproximadamente tres horas y media.

No tiene ninguna dificultad digna de resaltar.

Las épocas recomendadas para realizarla son primavera, verano y otoño.

### CÓMO LLEGAR

Talayuela y Navalmoral de la Mata pertenecen a la comarca del Campo Arañuelo situada en la parte nororiental de la comunidad extremeña, distando entre ambas localidades apenas unos kilómetros y pudiéndose acceder a ellas fácilmente desde la Autovía N-V Madrid Lisboa, que pasa por la localidad morala.

### RECORRIDO

Esta ruta de senderismo que une las poblaciones de Talayuela con Navalmoral de la Mata, atravesando amplias dehesas de encinares y alcornoques tan típicas del Campo Arañuelo, la iniciamos en la primera de estas dos localidades saliendo desde el Parque Municipal Natural y tomando el camino paralelo a la carretera comarcal EX-119 en dirección a Navalmoral de la Mata.

La ruta, que está señalizada en todo su recorrido, nos hará cruzar por el Arroyo del Palancosa, aproximadamente a los 2 kilómetros y medio de nuestro inicio para adentrarnos en la inmensa Dehesa Boyal por donde tomaremos el denominado Camino de Casatejada, que hasta el kilómetro 5 nos acompañará para desviarnos a nuestra izquierda tras cruzar el Arroyo de Domblasco.

Después del punto kilométrico 5, a nuestra izquierda divisaremos la Encina Grande o Encina La Marquesa que se encuentra ubicada dentro de la finca del Centro de Formación Agraria, que tiene aproximadamente 800 años estando declarada Árbol Singular de Extremadura.

Por buen camino continuamos cruzando la Dehesa y la Casa del Matadero, rodeados de bellos encinares y alcornoques tan típicos de estas dehesas ahuecadas del Campo Arañuelo, en cuyas copas anidan cigüeñas y rapaces y alrededor de los cuales pastan ganado ovino, porcino y vacuno, aprovechando en buena parte las bellotas que proporcionan estos árboles.

En el kilómetro 11 y siempre por camino llano cruzamos la Dehesa de Abajo, dejando a nuestra derecha un poco más adelante una piscina natural y ya, en el kilómetro 13 tras atravesar la



Restos de la ciudad romana de Augustóbriga.

comarcal EX 119, tomaremos la Cañada Real a nuestra izquierda hasta cruzarnos con el Camino de las Lomas que nos llevará finalmente hasta Navalmoral de la Mata, divisando al margen izquierdo el Jardín Botánico y la Charca del Tejar.

### NATURALEZA

Amplias dehesas de alcornoques y encinares propias del Campo Arañuelo, donde se crían numerosos rebaños de ovejas, piaras de cerdos, además de ganado vacuno de raza retinta y blanca cacereña.

Importantes colonias de cigüeñas y rapaces en todo nuestro recorrido, que pasa junto a uno de los Árboles Singulares de Extremadura, la Encina La Marquesa. Llamativo Jardín Botánico y la Charca del Tejar en las cercanías de Navalmoral de la Mata.

## PERALEDA DE LA MATA- AUGUSTÓBRIGA- BOHONAL DE IBOR

El siguiente sendero que recomendamos realizar por el Campo Arañuelo, La Jara y los Ibores tiene una longitud total de 11 kilómetros, aproximadamente tres horas.

La dificultad del recorrido es baja.

Las épocas del año recomendadas para realizarlo son primavera, verano y otoño.

### CÓMO LLEGAR

Peraleda de la Mata y Bohonal de Ibor se encuentran situadas en las comarcas extremeñas del Campo

Arañuelo y Los Ibores en la parte noroccidental de Extremadura, pudiéndose acceder a ambas fácilmente desde Navalmoral de la Mata, a unos 10 kms. en plena Autovía N-V Madrid-Lisboa.

### RECORRIDO

Iniciamos nuestra marcha a las afueras de Peraleda de la Mata, en el camino que sale desde la zona deportiva de la localidad en la carretera EX 118, que lleva hasta Navalmoral de la Mata.

Un kilómetro de camino después de pasar la Casa de la Majadilla, tomamos a nuestra izquierda la ruta que, tras 2 kilómetros aproximadamente atravesando zonas de cultivos y algunos encinares, nos llevará a tomar otro camino paralelo a la carretera EX 118 durante un kilómetro.

Cruzamos esta vía de comunicación y nos dirigimos hasta el Embalse de Valdecañas, cuyas primeras aguas se encuentran en el kilómetro 7 de esta ruta, las cuales cruzaremos utilizando el puente y la carretera EX 118. Inmediatamente después de cruzar el embalse divisaremos a nuestra izquierda, en el paraje conocido como Los Mármoles y sobre un montículo, la bella imagen de un templo de época romana, que fue trasladado a este lugar desde su emplazamiento originario en la que fuera en otros tiempos población romana de Augustóbriga, conocida también como Talavera la Vieja hasta que las aguas del Valdecañas la cubriera hace unas décadas.

Entre encinares y casi paralelo a esta carretera EX 118, el camino conocido en esta zona como Camino del Molinillo continúa sin

dificultad unos kilómetros más, hasta llegar a la población de Bohonal de Ibor y en concreto terminando nuestra ruta en el área de descanso Los Navazos.

### NATURALEZA

Zonas de cultivos de cereales que se mezclan con encinares en torno a las aguas del Embalse de Valdecañas, utilizado por los aficionados a la pesca deportiva. Ruinas de la que fuera población romana de Augustóbriga, Talavera la Vieja, hoy bajo las aguas del ya citado embalse. Cigüeñas blancas y negras y un buen número de ándes son fáciles de ver por estos parajes donde se divisan también rapaces. En algunas épocas del año estos parajes son interesantes para los aficionados a la micología.

### DIRECCIONES Y TELÉFONOS DE INTERÉS:

#### Asociación para el Desarrollo Integral de la comarca de Campo Arañuelo, la Jara y los Ibores (ARJABOR)

C/ Antonio Concha, 62. Edificio La Gota.

10300 Navalmoral de la Mata (Cáceres)

Tel: 927 53 59 98 / 19 59

Fax: 927 53 59 98

e-mail: arjabor@vanadoo.es

#### Oficina de Turismo de Navalmoral de la Mata

10300 Navalmoral de la Mata (Cáceres)

Tfno.: 927 530804 (Ayuntamiento)